

LES DÉCODEURS



BRUNO FERT

Thierry Libaert

Membre du Comité économique et social européen

L'efficacité d'une pétition dépend en partie de son réalisme

\\ Je suis sceptique quant à l'effet des pétitions en ligne. Beaucoup de ces dernières ont avant tout pour objet la promotion des organisateurs. Quant aux personnes qui les signent, elles se donnent souvent bonne conscience d'un simple clic. Mais c'est aussi un moyen gratuit de donner corps à une mobilisation. En outre, grâce aux contacts établis à partir des fichiers d'adresses, cela enclenche parfois des actions qui engagent un peu plus les signataires. Pour être efficace, la réponse à une pétition ne doit pas être évidente ou irréaliste, par exemple demander la baisse des taxes tout en exigeant plus de services publics. Elle ne doit pas non plus apparaître comme une simple accumulation de mécontentements. Quand 2 200 000 personnes soutiennent la pétition « l'Affaire du siècle »⁽¹⁾, le message final n'est pas très clair. Sur des sujets apolitiques, comme la libération de Jacqueline Sauvage⁽²⁾ ou la naturalisation de Lassana Bathily⁽³⁾, cela peut avoir un impact. D'ailleurs, l'État a suivi le mouvement. L'influence se gagne lorsque la pétition est relayée médiatiquement. D'un point de vue strictement juridique, qu'on soit 50 signataires ou deux millions ne change rien. //

(1) Action en justice contre l'État afin qu'il respecte ses engagements climatiques. (2) Voir repères. (3) Salié malien de l'hypermarché de Vincennes qui a aidé les forces de l'ordre à libérer les otages retenus par des terroristes le 9 janvier 2015.

MA CONCLUSION

Le droit de pétition fonctionne comme une interpellation des pouvoirs publics. Si 5 millions de personnes demandent la baisse des taxes, cela n'a aucune valeur juridique car le motif est flou et un peu facile, mais cela crée un événement et incite les pouvoirs publics à statuer.

REPÈRES

3
PÉTITIONS
qui ont eu
un impact

POUR LA LIBÉRATION DE JACQUELINE SAUVAGE ✓
430 000 signatures
(fin 2015)

> François Hollande l'a amnistiée alors qu'elle avait été condamnée en appel à dix ans de prison pour avoir tué son mari violent.

CONTRE LES « FROTTEURS » DANS LES TRANSPORTS PUBLICS FRANCILIENS ✓
60 000 signatures
(début 2018)

> Valérie Pécresse, présidente de la région Île-de-France, a organisé une campagne anti-harcèlement sexuel.

CONTRE LA HAUSSE DU PRIX DES CARBURANTS ✓
1 200 000 signatures
(octobre 2018)

> À l'origine du mouvement des gilets jaunes, qui a abouti à l'annulation de la hausse des taxes sur le carburant prévue en 2019.